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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROMUEVE IEEQ LA TRANSPARENCIA PROACTIVA EN LA FUNCIÓN ELECTORAL 
La transparencia, la participación ciudadana y la colaboración son los pilares para el fortalecimiento de la 
democracia como una forma de vida, afirmó la Titular de la Unidad de Transparencia del Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM), Lilibeth Álvarez Rodríguez. La funcionaria dictó la conferencia “Gobierno abierto y 
transparencia proactiva en materia electoral” en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), como parte 
de las Jornadas de Derecho Electoral convocadas por la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública de este organismo. El presidente de la comisión, Luis Espíndola Morales, destacó la importancia de la 
capacitación para conocer e implementar el gobierno abierto, la transparencia proactiva y otras herramientas que 
contribuyan al mejoramiento del servicio público y las instituciones. Álvarez Rodríguez explicó que el gobierno 
abierto es un nuevo modelo de gobernanza democrática, que empodera a la ciudadanía y abona a la comprensión 
de las funciones permanentes de los organismos públicos locales electorales. Asimismo, señaló que la 
transparencia proactiva se refiere a la publicación de información adicional a través de Internet y redes sociales, 
por parte de los sujetos obligados por las normas en la materia; lo anterior, mediante formatos accesibles, lenguaje 
incluyente y ciudadano, perspectiva de género y con datos que tengan valor público. Entre las personas asistentes 
estuvieron integrantes del IEEQ, la LIX Legislatura del Estado, el gobierno estatal, los ayuntamientos, los 
organismos autónomos, la XVII Zona Militar, las universidades, los partidos políticos y público en general.  
 
http://www.inqro.com.mx/2019/03/07/promueve-ieeq-la-transparencia-proactiva-en-la-funcion-electoral/ 
 
http://codigoqro.mx/2019/03/07/ieeq-promueve-ejercicio-de-transparencia-proactiva-en-la-funcion-electoral/ 
 
https://redinformativa7.com/promueve-ieeq-la-transparencia-proactiva-en-la-funcion-electoral/ 
 
https://poderciudadanoradio.com/archivos/9352 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/promueve-ieeqcomunica-la-transparencia-proactiva-en-la-funcion-electoral 
 
https://porterkobe.builderall.net/blog/Transparencia-proactiva-en-la-funcion-electoral+239251 
 
CONFERENCIA DE CONSEJERO DEL IEEQ EN SAN JUAN DEL RÍO  
El Presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), Luis Espíndola Morales, presentó la conferencia “Interpretación jurídica de redes sociales en 
materia electoral” en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro, campus San Juan del Río. 
 Ante más de 80 personas, entre estudiantes y personal académico, el consejero refirió los parámetros que ha 
dictado el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), en torno al uso de dichas redes sociales en el marco de la protección de la libertad de expresión y el acceso 
a la información.  En compañía de la Coordinadora de la Facultad Eva Edith Chávez Vega, Espíndola Morales habló 
del uso de las redes sociales por parte de los servidores públicos en el ejercicio de sus funciones, sus alcances y 
limitantes. 
 
https://redinformativa7.com/conferencia-de-consejero-del-ieeq-en-san-juan-del-rio/ 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PROPONE MORENA REDUCIR AL 50% LAS PRERROGATIVAS DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Leticia Jaramillo 
El coordinador del grupo parlamentario de Morena, el diputado Mauricio Ruiz Olaes, informó que esperarán a que 
se presente la Iniciativa de Ley para reducir 50% las prerrogativas a los partidos políticos a nivel federal, para 
después tropicalizarla localmente porque es demasiado dinero el que se da a estos institutos. En Querétaro, su 
partido recibe 32 millones de pesos. Expresó que a nivel federal la presentará Mario Delegado, quien es el 
coordinador de la bancada, para que se reduzca el presupuesto operativo de los partidos, no de las campañas 
políticas. (N, 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
DIFIERE LÍDER DE MORENA CON EL GOBERNADOR 
Por Irán Hernández  
El presidente del Comité Estatal de Morena, Carlos Peñafiel, deslindó a su partido de los abucheos a gobernadores 
del PAN, y aseveró que son críticos, pero mantienen el respeto al Ejecutivo de Querétaro. Señaló que, de acuerdo a 
las indicaciones del presidente de México, Andrés Manuel López, es necesario el diálogo entre los diferentes 
partidos. “Desafortunadamente hay una paranoia entre los gobernadores de otros partidos (...) López Obrador ha 
sido muy claro, las cosas no se tienen que arreglar a gritos y sombrerazos, se tiene que hacer a través del diálogo”, 
aseguró. Ejemplificó que en el inicio del programa “Gobernador en tu calle” en Menchaca, abuchearon al 
gobernador, Francisco Domínguez y Morena no está relacionado con estos hechos. (CQ) 
 
NIEGAN QUE MORENA ORQUESTE ABUCHEOS  
Por Anaid Mendoza   
Desafortunadas los comentarios del gobernador Francisco Domínguez, al decir que gente de Morena está 
organizada para “abuchear” en evento públicos a los gobernantes de la oposición, opinó el diputado Néstor 
Domínguez Luna de la LIX Legislatura local. (DQ) 
 
NIEGA MORENA CULPA EN ABUCHEO A PANCHO  
Por Fernando Venegas 
Rechazó el dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel Soto, que su partido esté detrás de las rechiflas a los 
gobernadores, como afirmó Francisco Domínguez Servién y recordó el abucheo de Menchaca en un acto 
organizado por las autoridades locales, al hablar sobre el tema del transporte. (PA) 
 
MORENA NIEGA ABUCHEOS  
Por Roxana Romero  
El dirigente estatal de Morena, Carlos Peñafiel, y el diputado local Néstor Domínguez negaron que su partido sea el 
responsable de organizar los abucheos contra los gobernadores de partidos políticos distintos al suyo y que exista 
un “manual” sobre ello. Ambos pidieron que se respete la libertad de expresión de la ciudadanía, siempre y cuando 
no se haga apología de la violencia. (AM) 
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PIDEN MORENISTAS A FDS RESPETAR LA LIBRE EXPRESIÓN 
Por Víctor Polenciano  
Respetar la libre expresión de los ciudadanos fue el llamado que hizo el diputado de MORENA en el Congreso local, 
Néstor Domínguez Luna, al gobernador del estado, sobre las acciones que se podrían emprender contra quienes 
abucheen en los eventos oficiales a los gobernadores del país que no sean emanados de Movimiento Regeneración 
Nacional. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AUMENTA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES 
Crece la violencia contra la mujer en Querétaro dado que los feminicidios aumentaron de dos a cuatro durante 
2018, de acuerdo con las carpetas abiertas y reportadas ante el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP). (DQ, principal) 
 
PA: CRECE VIOLENCIA CONTRA MUJERES 
Visibilizar y atender la problemática de los feminicidios, cuya incidencia es cada vez mayor, es fundamental para 
evitar que la violencia siga carcomiendo a México, declaró la diputada federal, Ana Paola López, del PAN, en 
entrevista exclusiva con Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro, con motivo del Día Internacional de la Mujer. 
(PA, principal) 
 
AM: MUJERES AVANZAN EN POLÍTICA Y ECONOMÍA 
El estado de Querétaro presenta dos panoramas en la participación de la mujer. Por un lado, la tasa de 
participación económica y ocupación en el trabajo asalariado aún tiene áreas de oportunidad; por el otro, es una de 
las entidades con mayor representación femenina en puestos públicos. (AM, principal) 
 
CQ: SUBSISTE EXCLUSIÓN POLÍTICA A MUJERES 
La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos e Igualdad del Congreso local, Beatriz Marmolejo, aseveró que 
existen avances en la legislación respecto a la participación política de las mujeres, sin embargo, hay retos en los 
partidos y posturas que afectan la paridad. (CQ, principal) 
  
N: MATAN A TAXISTA 
El cuerpo de un taxista que estaba reportado como desaparecido, fue localizado ayer después del mediodía con 
visibles huellas de violencia, en una zona cerril ubicada en inmediaciones de  
la comunidad de Santa Teresa Huimilpan. (N, principal) 
 
CQRO: ACUSAN GRAVES ERRORES DEL GOBIERNO FEDERAL QUE AFECTAN DERECHOS HUMANOS DE 
MUJERES 
Como lamentable, calificó Maricruz Ocampo Guerrero integrante del Centro Latinoamericano para la Paz, la 
Cooperación y el Desarrollo, el hecho de que el gobierno federal retirara los recursos a los refugios para mujeres 
víctimas de violencia, los cuales fueron creados principalmente por asociaciones de la sociedad civil. (CQRO, 
principal) 
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EUQ: AUMENTA 63.8% FLUJO DE PASAJEROS EN EL AIQ 
En enero, el AIQ fue la terminal del país que más creció porcentualmente en el movimiento de pasajeros, con 
respecto al mismo periodo de 2017, reporta la Secretaría de Turismo (Sectur) federal. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO ESPERA PROYECTOS  
Aún y con un arranque complicado en la relación institucional con el gobernador Francisco Domínguez, la entidad 
se suma a lo que es la Cuarta Transformación; entra en proyectos de gran calado en infraestructura y sociales. Sin 
embargo, en los primeros 100 días de la nueva administración, actores políticos y sectores sociales, entrevistados 
por CAPITAL, mantienen reserva. Y desde luego sus detractores hacen énfasis a los impactos sociales, más que a 
los aciertos políticos. (CQ) 
 
EN QUERÉTARO NO SE IMPLEMENTARÁ EL “HOY NO CIRCULA”: SEDESU  
Ante los rumores que han surgido en los últimos días a través de las redes sociales y la propagación de noticias 
falsas al respecto, la Secretaría de Desarrollo Sustentable del estado, encabezada por Marco Antonio del Prete 
Tercero; descarta de manera categórica, que en Querétaro se implemente el programa “hoy no circula”. (CQRO, N) 
 
CARTERA VENCIDA DE 350 A 400 MDP: E. ABEDROP  
Enrique Abedrop, Vocal de la CEA, aseveró que el organismo tiene una cartera vencida que asciende de los 250 a 
los 400 mdp y precisó que son unos 80 mil deudores entre usuarios residenciales y del sector privado y que dé 
está universo sólo el 1% son grandes empresas y que es en este sector donde se concentra el mayor adeudo. (N, 
DQ) 
 
ABRIRÁ “EL TEPE” ESTE VIERNES  
Al respecto, Alberto López Soto, secretario general de la Unión de Locatarios y Comerciantes del Mercado Benito 
Juárez “El Tepe”, precisó que los comerciantes decidieron comenzar a trabajar para motivar a que regresen los 
clientes y la rutina del mercado. (DQ, CQRO) 
 
LEVANTAN LAS PRIMERAS INFRACCIONES POR CONTAMINACIÓN  
Por Diego A. Rivera 
Las patrullas ambientales ya comenzaron a levantar infracciones, informó el secretario se SSC, Juan Marcos 
Granados, quien recordó él costó de estas es de mil 698 pesos. (N) 
 
AGUA CONTAMINADA EN SANTA CATARINA  
Por Jahaira Lara  
La contaminación de agua potable ha sido un problema constante desde el pasado 2018 en algunas calles de la 
colonia Santa Catarina sin que hasta el momento se tenga una respuesta certera de la CEA. (N) 
 
BUSCARÍAN ALTERNATIVAS PARA MANTENER REFUGIO DE MUJERES  
En caso de que el gobierno federal no otorgue recursos para la operación del refugio para mujeres víctimas de 
violencia extrema que tienen Querétaro, el gobierno del estado buscaría alternativas para garantizar su 
funcionamiento, afirmó la directora del IQM, Valeria Guerrero Ángeles.  (DQ) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTA EL DIPUTADO NÉSTOR DOMÍNGUEZ INICIATIVA DE LEY PARA DAR CERTEZA JURÍDICA A LOS 
TRABAJADORES DEL ESTADO AL PENSIONARSE O JUBILARSE  
El diputado Néstor Gabriel Domínguez Luna, integrante del Grupo Legislativo del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) y presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social en la LIX Legislatura, ingresó este día 
en la Oficialía de Partes del Poder Legislativo, la Iniciativa de Ley por la que se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones de la Ley de los Trabajadores, la Ley Orgánica del Poder Legislativo y la Ley de Seguridad, 
todas para Querétaro, con la finalidad de dar certeza jurídica a los trabajadores del Estado, al momento de 
pensionarse o jubilarse. (CQRO, DQ, N, EUQ, AM) 
 
VIOLENCIA POLÍTICA, UN TEMA POR COMBATIR EN QUERÉTARO: DIPUTADA  
Por Roxana Romero 
Si bien en Querétaro existe un marco normativo que permite a las mujeres participar en diferentes espacios, sobre 
todo en materia electoral, todavía hay un área de oportunidad en los procedimientos de selección al interior de los 
partidos políticos, consideró la diputada local Beatriz Marmolejo Rojas. (AM) 
 
DAR DINERO A MIGRANTES PROMUEVE LA MIGRACIÓN ILEGAL: CABRERA  
Respecto al apoyo de 6 mil pesos que dará la Secretaría de Inclusión y Bienestar Social del Gobierno de la CDMX a 
migrantes durante Semana Santa, Hugo Cabrera Ruiz, coordinador de los legisladores del PRI en la LIX Legislatura 
del estado de Querétaro, aseguró que los problemas del país no se resuelven dando dinero a los ciudadanos. Criticó 
al gobierno capitalino por dar dinero a los migrantes para que puedan “disfrutar” de este periodo de vacaciones, 
pues dijo que además eso promueve la migración ilegal a México. (CQRO, EUQ) 
 
PAN VOTARÁ EN BLOQUE CONTRA TERNA DE AMLO A LA SCJN  
Por existir conflicto de interés en cada uno de los casos, la bancada del Partido Acción Nacional votará en contra de 
la terna que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador, para cubrir la vacante que dejará la ministra 
Margarita Luna Ramos en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
ALISTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO RELANZAMIENTO DE QROBICI  
La secretaria de Administración del municipio de Querétaro, Alejandra Pulido Briseño, informó que preparan el 
relanzamiento del sistema de bicicletas compartidas “Qrobici” con nuevas marcas, además de la implementación 
de bicicletas compartidas y la expansión de las ciclovías. ADN, N, CQRO) 
 
RENOVACIÓN DE QROBICI ESTÁ DISPONIBLE LA PRÓXIMA SEMANA  
Por Rubén Pacheco  
El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Saúl Obregón, aseguró que a más tardar en una semana los 
usuarios de Qrobici podrán renovar sus membresías. (EUQ) 
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ALISTA MUNICIPIO DE QUERÉTARO RELANZAMIENTO DE QROBICI  
La secretaria de Administración del municipio de Querétaro, Alejandra Pulido Briseño, informó que preparan el 
relanzamiento del sistema de bicicletas compartidas “Qrobici” con nuevas marcas, además de la implementación 
de bicicletas compartidas y la expansión de las ciclovías. (N, CQRO, CQ, EUQ) 
 
USUARIOS VAN POR REGISTRO  
Por Gonzalo Flores  
Unos 11 mil usuarios están a la espera para darse de alta en el servicio de bicicletas compartidas Qrobici, indicó el 
titular de la Secretaría de Movilidad capitalina, Saúl Obregón Biosca. (AM) 
 
PREVÉN DESCENSO DE TEMPERATURAS PARA LOS PRÓXIMOS DÍAS  
Por Esmeralda Trueba  
Los cambios de temperatura que se han presentado en los últimos días derivan de remanentes de frentes fríos por 
ello se estima que en los siguientes días habrá un descenso de temperatura, informó el director de la Coordinación 
de Protección Civil del municipio de Querétaro, Carlos Rodríguez Di Bella. (CQRO) 
 
PRESAS, PUNTOS DE RIESGO PARA VACACIONISTAS  
Por Hilda Navarro 
La presa de Santa Catarina, los bordos de El Salitre y la presa de Mompaní son algunos puntos que la Coordinación 
Municipal de Protección Civil de Querétaro tiene detectados como peligrosos para la temporada de Semana Santa, 
debido a las pérdidas de vida que se han registrado en dichos lugares en años anteriores, informó el director de la 
Coordinación Municipal de Protección Civil, Carlos Rodríguez Di Bella. (CQ) 
 
LUIS BERNARDO NAVA REALIZA RECORRIDO DE SUPERVISIÓN EN CECOM 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, realizó un recorrido de supervisión por las 
instalaciones del Centro de Comunicación y Monitoreo (CECOM) de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal. 
(CQRO, INQRO, N, DQ, AM) 
 
MEJORA DE TECNOLOGÍA EN C4 PERMITIRÁ MEJORAR LA SEGURIDAD EN LA CAPITAL QUERETANA: LUIS 
NAVA  
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, realizó un recorrido de supervisión por las instalaciones del 
Centro de Comunicación y Monitoreo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, donde aseguró que ha 
recopilado las mejores prácticas a nivel internacional para buscar incorporarlas a Querétaro. (EUQ 
 
NUEVO TEPE NO TENDRÁ AMBULANTES  
A partir de este viernes que se realizará la apertura del mercado de El Tepetate, los locatarios no podrán colocarse 
en la vía pública para vender, señaló el secretario de Servicios Públicos del municipio de Querétaro, Enrique 
Correa Sada. (DQ, CQ, EUQ) 
 
HOY VENCEN LOS PERMISOS PROVISIONALES EN EL TEPE  
A partir de hoy, la Secretaría de Servicios Públicos Municipales se encargará de la administración del mercado 
Benito Juárez ‘El Tepetate’ por ser de competencia municipal, luego de vencer el plazo perentorio para que 
equiparan los nuevos locales, por lo que desde hoy se cancelan los permisos a los locatarios para vender en el 
tianguis provisional. (AM) 
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NO SE PODRÁN HACER MODIFICACIONES A LOS LOCALES DEL TEPE: E. CORREA  
Por Rubén Pacheco 
La Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro no permitirá ninguna modificación a los locales del 
Mercado de El Tepetate, así lo anunció el titular de la dependencia Enrique Correa. (N) 
 
RECORTAN 50% APOYO A CIUDAD PATRIMONIO  
El Municipio de Querétaro registró un recorte del 50% del presupuesto que recibía de la Federación como Ciudad 
Patrimonio de la Humanidad, informó el secretario de Turismo Municipal, Gerardo Cuanalo Santos. (DQ, AM) 
 
BRINDAN ATENCIÓN POR VIOLENCIA ECONÓMICA  
Por Gonzalo Flores 
E ntre los diversos tipos de violencia que enfrentan las mujeres en la capital queretana están la psicológica y la 
física; sin embargo, en ambos casos puede acompañarse de violencia económica, en la que se busca controlar a 
través del dinero, aseguró la titular del Instituto Municipal de las Mujeres, Edna Yolanda Hernández Salcido. (AM) 
 
DESTINAN 22 MILLONES DE PESOS MÁS A SEGURIDAD EN EL MARQUÉS  
Para reforzar la seguridad en el municipio, el H. Ayuntamiento de El Marqués aprobó en sesión ordinaria de 
cabildo una ampliación del presupuesto de egresos por 22 millones de pesos para el ejercicio scal 2019, cifra que 
se destinará a la adquisición de patrullas, motos y camionetas lectoras. El presidente municipal, Enrique Vega, 
informó que esta bolsa se suma al presupuesto de 60 mdp que se le asignó este año a la SSPyTM para su operación 
en los puntos de mayor incidencia delictiva en la demarcación. (N, DQ, EUQ, AM) 
 
DENUNCIAN REPRESALIAS CONTRA TRABAJADORES  
Por Gaby Hernández  
A raíz del emplazamiento a huelga presentado por el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
San Juan del Río (SUTSMSJR), las autoridades locales han ejercido medidas a modo de represalias contra los 
trabajadores, por lo que no han dado muestra de voluntad política para evitar que el estallamiento de esta huelga, 
afirmó el Secretario de Conflictos de esta organización, Rafael Camacho Camacho. (CQ) 
 
CONSERVACIÓN DE PEÑA DE BERNAL ESPERA AVAL DEL INAH  
Por Marittza Navarro  
Autoridades de Ezequiel Montes están a la espera de que el INAH otorgue los permisos correspondientes para 
iniciar el mantenimiento de la Peña de Bernal. El delegado del Pueblo Mágico, Félix Feregrino Barrera, informó que 
comenzaron con el retiro de los desechos recolectados en las diferentes áreas de la peña. (EUQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO, EN TOP TEN DE VIOLENCIA A MUJERES  
Por Gaby Hernández 
Querétaro ocupó la décima primera posición a nivel nacional por el número de llamadas de emergencia generada 
por casos de violencia intrafamiliar y mantuvo la primera posición con la tasa más elevada en el país por lesiones 
dolosas contra mujeres, según el reporte emitido por el Centro Nacional de Información en el reporte generado por 
delitos con perspectiva de género. (CQ) 
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POCO QUE FESTEJAR EL 8 MARZO: INEGI  
Por Irán Hernández 
En Querétaro predominan las mujeres: son un millón 77 mil, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). En el marco del Día Internacional de la Mujer, en 2016, 30 por ciento de las mujeres de 15 años y más, 
casadas o unidas en la entidad sufrieron al menos un incidente de violencia por parte de su pareja. (CQ) 
 
SAT INVESTIGAN NÓMINAS DE 100 EMPRESAS  
Por Laura Banda  
Detecta el Servicio de Administración Tributaria, SAT en Querétaro, inconsistencias en 100 patrones en el 
timbrado de nómina, informó la administradora desconcentrada de Servicios al Contribuyente, Gina Paola García 
Velázquez, al anunciar la puesta en marcha la nueva herramienta “Visor de Nómina” para patrones y trabajadores 
que se encuentra disponible a partir de febrero. (DQ) 
 
TRABAJAN CAPITAL Y UAQ POR LA SEGURIDAD  
Por Hilda Navarro  
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) realizará un diagnóstico en 14 de las 70 localidades detectadas por 
la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) con mayores complicaciones en materia de 
seguridad, informó el secretario de Desarrollo Humano y Social de la capital, Arturo Torres Gutiérrez. (CQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Ruiz sigue sin escuchar a la militancia. Nos cuentan que, a pesar de los llamados a renovar la dirigencia estatal del 
PRI en Querétaro, el dirigente Juan José Ruiz Rodríguez anda visitando los municipios del estado para conformar 
los diferentes consejos municipales. Nos comentan que el joven dirigente priísta sigue manifestando en su 
conducta serias contradicciones de apertura con la militancia, ya que continúa muy quitado de la pena manejando 
al partido como si ahí no hubiera pasado nada. Plantan a organizadores de viacrucis de La Cañada. En más del 
tricolor, nos cuentan que a pesar de que estaba contemplada su participación el pasado miércoles, la diputada del 
PRI Guadalupe Cárdenas dejó plantados a los organizadores del tradicional viacrucis de La Cañada, en el municipio 
de El Marqués, para la rueda de prensa donde se presentó el programa de la festividad. Nos comentan que, de 
hecho, la conferencia con los reporteros se retrasó unos minutos para esperar a la legisladora, sin embargo, al no 
llegar los comunicadores pidieron iniciar con la presentación para no entorpecer los demás eventos que muchos 
de ellos tenían en agenda. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
A falta de consenso, el Senado de la República pospuso para el próximo martes 12 de marzo, la votación para elegir 
a la nueva ministra de la SCJN. Antes del anuncio, el grupo parlamentario del PAN dijo -vía Twitter- que no avalaría 
la terna (en la que se encuentra la magistrada queretana Celia Maya) por su cercanía política con el partido del 
presidente. “Las senadoras y los senadores de @AcciónNacional votaremos en contra de la terna para ministra de 
la @SCJN propuesta por @lopezobrador_, por su extrema cercanía con #Morena. Necesitamos una Corte 
independiente que le cumpla a #México. #CorteSinDedazo”, consignó el mensaje.  Y en entrevista previa al inicio 
de la sesión de ayer en la cámara alta, Mauricio Kuri, en su calidad de coordinador de los senadores panistas, 
subrayó: “Nosotros entendemos que, aunque tienen los requisitos creemos que tienen un vicio de intereses, de 
conflicto de intereses, las tres; dos por ser miembros de un partido político y la tercera creo que hay un conflicto 
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de interés por parte del esposo”. Por otro lado, el exalcalde de Corregidora, calificó como “vergonzosa” la 
propuesta del senador de Morena, Salomón Jara Cruz, de modificar la Ley del Mercado de Valores para que la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores revoque autorizaciones a las calificadoras que no sean objetivas, 
rigurosas e independientes; y que según Ricardo Monreal y Martí Batres no está acompañada por los legisladores 
de Morena. Kuri aprovechó para pedirle al presidente y a sus secretarios que escuchen lo que están diciendo las 
calificadoras acerca de que no vamos por un buen rumbo económico… y acotó: “No puedes descalificar al que te 
califica, sería como descalificar a tu maestro en la escuela porque te está calificando por una calificación que te 
sacaste en el examen, y no puedes decirle que tiene algún interés de que le vaya mal a México”. Y anda con todo el 
senador queretano, porque –por otro lado- tuiteó, a propósito de la conmemoración hoy del Día Internacional de la 
Mujer, que “Las decisiones que ha tomado @lopezobrador_ colocan hoy a las mexicanas en una situación 
vulnerable. Seguimos luchando por un #México más equitativo y sin riesgo para las #mujeres. 
#AccionesNoSimulaciones” … ¡ZAZ! (CQRO 1 y 2) 
 
CUARTO DE GUERRA  
ALARMANTE. Así es el índice de accidentes en el tramo La Pradera del Anillo Fray Junípero Serra, en el municipio 
de El Marqués, y por ello el alcalde Enrique Vega ordenó operativos especiales de la policía local para reducir la 
velocidad de conducción y para que la SSP municipal resguarde permanentemente a los peatones que cruza esa 
peligrosa vía en horas pico. Esperemos que pronto se tengan noticias de la construcción de los puentes peatonales 
y estrategias viales para minimizar los accidentes en la zona. Bien por Enrique Vega Carriles. LASTRE. Ya salió otra 
triste herencia de la anterior gestión a la actual en el Municipio de Querétaro de un día a otro, literal, el 
presupuesto para pagar jubilaciones debió crecer en 30%, de 100 millones a 130 mdp, y eso tiene con mucha 
preocupación al secretario de Finanzas, Francisco Martínez Domínguez. (DQ 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Venegas Alarcón 
Inventa Pancho el delito de abucheo. Eeeeeeh. Hoy que la Real Academia Española ha aceptado incluir la expresión 
de cuatro letras que la FIFA condenó y las buenas conciencias consideran homofóbica –no es el miedo a las alturas, 
diputada Méndez, no se enoje- el señor gobernador de Querétaro ha inventado el delito de abucheo, protesta 
aplicada por el pueblo sabio a los mandatarios estatales incumplidos. Bueno, ya ni eso de difamación existe y no 
puede haber daño moral donde ésta no se conoce, aunque no dudo que ya esté pensando en una iniciativa para que 
sus dóciles diputados aprueben sanciones para los gritones. El asunto es que a los políticos en el poder (y 
especialmente el de aquí, aunque se lo delegue a los Granados) no les gusta la crítica y aprovechan, diría Agustín 
Lara, las quejas del arrabal, para culpar a Morena de la inconformidad social. A ver, a ver. Ayer mismo, luego de 
que Francisco Domínguez anunciara su cacería de abucheadores con cámaras y micrófonos, culpando a los de la 4-
T de gritarles ¡rateros! y ¡fuera! a los honestos administradores de nuestros recursos, el dirigente estatal de 
Morena, Carlos Peñafiel Soto, le envió sendos tuitazos al presunto ofendido. En uno le dice: “Estamos ocupados en 
asuntos trascendentes como la creación del Instituto de Formación y Capacitación Política del Partido que busca 
construir ciudadanía y como señalara el presidente López Obrador, las cosas no se arreglan a gritos y 
sombrerazos”. Agrega: “Sr Gobernador Pancho Domínguez, le comento también que respetamos la libertad de 
expresión, así como lo señalara el Presidente López Obrador la investidura de los gobernadores…” Y lo mejor, la 
interrogante de Peñafiel: “Y le pregunto si lo que aconteció en Menchaca fue una expresión auténtica de la 
ciudadanía o hay alguien atrás? ”Bueeno. Es que debemos recordar que hace unas semanas en la populosa zona de 
la colonia Menchaca el jefe del Ejecutivo del Estado recibió un gran abucheo al referirse al tema del autotransporte 
y pedir más tiempo (ya va para el cuarto informe) para corregirlo. No es el único caso. En San Juan del Río lo 
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abuchearon los integrantes de ligas de futbol a quienes llevaron con la mentira de que les darían uniformes 
deportivos. Hoy en Querétaro, como en Sonora, Colima, Veracruz, Guerrero, Jalisco, Nuevo León, Chihuahua y otras 
entidades, hay molestia por tantos problemas no resueltos. Recordemos nomás los malos servicios (Qrobús), 
jugosas concesiones a particulares y obras malhechas. Pancho no acepta la crítica ni las protestas, como lo 
demostró desde el primer año, cuando huyó del desfile obrero del 1 de mayo y mandó encarcelar a dos conocidos 
activistas sociales. Por no hablar ya de la feroz persecución en contra de este periódico, iniciada inmediatamente 
después de las elecciones del 2015 en acuerdo del gobierno saliente.  Así que no le eche la culpa a la gente, señor 
Domínguez, y mejor pónganse a trabajar. Que todavía le quedan dos años para cumplirle a los queretanos, porque 
bien a bien todavía no se ve cuál va a ser el legado de su sexenio. Por algo entra Usted a Palacio de Gobierno por la 
puerta de atrás. Y al paso que va, por ahí va a salir. ¡Me canso, ganso! -BLANCAS Y NEGRAS-  Exonerado. Dos días 
antes de concluir el gobierno anterior, la PGR retiró los cargos por presunto lavado de dinero en contra del 
queretano Ricardo Anaya, ex candidato de Acción Nacional a la Presidencia de la República, según reveló el 
periódico Reforma. Ya el propio afectado comentó que la elección hubiera sido cerrada de no existir la guerra sucia 
en su contra, aparentemente enderezada para beneficiar al priista José Antonio Meade y que la postre habría 
contribuido al triunfo de Andrés Manuel López Obrador. El hubiera no existe. Y lo que sí hubo fue una brutal 
diferencia entre los 13 millones del PAN y los 30 de Morena, por no hablar de los menos de 10 del PRI. Resultado 
del que nadie duda, sobre todo con esa poderosa calificación de algo así como el 80% de aceptación que trae el 
presidente de la República. Algún día –quizá en unos 30 años- saldrán los documentos secretos de esta elección y 
los nietos de Anaya podrán saber bien a bien qué paso y quizá hasta enterarse de quiénes, desde Querétaro, 
mandaron papeles e informes falsos para inculparlo. Al final de cuentas y cuentos el ex Joven Maravilla ha quedado 
libre de cargos y en posibilidad de reactivarse como una posible y sólida carta del Partido Acción Nacional para la 
gubernatura en el 2021.Pero está dedicado a las cosas académicas en la Universidad de Columbia, en Nueva York. 
Lejos, muy lejos, le comenté a un amigo. “En la política la geografía es secundaria, señor Venegas” me respondió. Y 
tiene razón, sobre todo en esta época de las comunicaciones instantáneas y las benditas redes sociales. ¿A poco no? 
-LA FRASE DE LA SEMANA- Tiempo de caza. “Los vamos a estar realmente cazando, filmando para tener todas las 
pruebas”: Su Señoría Pancho Domínguez al referirse a las personas que abuchean a los gobernadores en los 
mítines, anunciando que serán acusados de difamación por gritar “ratero” y “fuera”. Están advertidos, plebeyos. -  
EL HISTORIETARIO- Anécdota. Allá por los años 80 los compañeros fotógrafos Juan Ugalde y Pancho Camacho 
(hoy llamados reporteros gráficos o fotoperiodistas) ya no aguantaban a uno de los jefes del periódico y después 
de deliberar en la cantina, regresaron con un grupo de niños y con globos en las manos, exigiendo el cese del 
autoritario. Parecía película de Fellini. Para completar pintarrajearon una de las paredes interiores, provocando la 
molestia del señor director, que de inmediato los mandó llamar. A ver, díganme, por qué pusieron eso de que 
¡fuera fulano! No dice fuera, licenciado, le explicaron, dice ¡muera! Quién sabe por qué me acordé. -QUERETANA 
DESTACADA – Día de la mujer. En esta fecha cabe mencionar a la política más destacada del siglo XX y hasta la 
fecha: Silvia Hernández Enríquez, diputada federal, varias veces senadora, lideresa del sector popular del PRI, 
directora nacional del CREA y –su cargo más relevante- secretaria de Turismo en el gobierno del presidente 
Ernesto Zedillo. Nuestra paisana es la única queretana en ocupar una secretaría del gobierno federal en toda la 
historia y ha sido varias veces mencionada como aspirante al gobierno de Querétaro, tierra de la Corregidora. En la 
campaña del año pasado había sido invitada a una secretaría del comité nacional del PRI (en donde también ha 
tenido varias carteras) pero supo retirarse a tiempo ante la errática conducción de Enrique Ochoa Reza. Hoy está 
dedicada a asuntos particulares y asiste a actos público cuando la invitan, como la semana pasada que participó en 
la sesión del Plan Nacional de Desarrollo en materia de Energía, en Villahermosa, Tabasco. Silvia es de lo mejor que 
tiene en PRI y no solamente hablando de mujeres y no únicamente de Querétaro. Nada que ver con los dirigentes 
de hoy. -CINE PLAZA- Guerra fría. La que a menos de dos años de que haya candidatos al gobierno de Querétaro se 
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ha iniciado desde las oficinas del poder temporal en contra de los aspirantes de oposición, como Gilberto y hasta 
de los del color oficial, como Marcos.Sólo en salas VIP.  JUGADA FINAL- De piel sensible. Al gobernador tan maduro 
que se ha inventado el delito de abucheo, ¡en la cuna de la Constitución!, un ignorante ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
TRABA PAN ELECCIÓN DE MINISTRA. No ha habido acuerdo en el Senado de la República en relación a la terna 
para elegir a una ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en donde el PAN ha anunciado que votará 
en contra porque las tres candidatas, incluida la queretana CELIA MAYA GARCÍA, pertenecen a Morena y exige que 
el presidente LÓPEZ OBRADOR proponga a otras personas. Ya veremos. Agua desbordada no sirve de nada. (PA 1) 
 
ASTERISCOS  
INSEGURIDAD. Se reportaron bandas de delincuentes que cometen asaltos a automovilistas que se dirigen hacia 
Querétaro desde Guanajuato, principalmente en carreteras que conducen de Palmillas a Apaseo y la que va de 
Querétaro a Celaya. Esperemos que los refuerzos en seguridad que mandó el Gobierno federal y los que anunció el 
Gobierno estatal ayuden a detener a estos criminales. FORO DE MUJERES. En el marco del Día Internacional de la 
Mujer, el Colectivo de Mujeres en la Música AC y la Coordinadora Internacional de Mujeres en el Arte, ComuArte, 
organizan el 23er Encuentro Internacional–19º Encuentro Iberoamericano de Mujeres en el Arte, del 7 al 24 de 
marzo en distintas sedes de Querétaro, Ciudad de México e Hidalgo.  REFUERZAN EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR 
EN COLÓN. El presidente municipal de Colón, José Alejandro Ochoa Valencia, estableció una reunión de trabajo con 
el secretario de Educación en el estado, José Alfredo Botello Montes, quien, en gira de trabajo por la región, acordó 
la distribución de tareas entre instancias para ampliar la apertura de la educación media superior con la 
integración de métodos como el sistema semiescolarizado. Se habló de la instalación de un Telebachillerato, así 
como la adecuación de una unidad de educación presencial y a distancia del Tecnológico Nacional de México.  
QUERETANO VA A PANAMERICANO. México obtuvo las primeras cinco plazas para los Juegos Panamericanos de 
Lima 2019 en la disciplina de taekwondo, en la cual se considera entre los países potencias de este deporte, y un 
joven queretano gura en esta primera lista. Brandon Plaza y otros taekwondoínes mexicanos solo tuvieron que 
ganar un combate en el torneo clasificatorio que se realiza en República Dominicana para obtener el pase. (AM 8) 
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